



*Patrimoine
Shippagan*

Rapport d'activités Décembre 2023

Patrimoine Shippagan Inc.

Créé par :

Lucie Mallet, présidente

Mélanie Power, secrétaire



Retrouvez-nous sur
facebook.



Les membres du comité :

Lucie Mallet présidente
(Poste vacant) vice-président

Mélanie Power secrétaire

Patrice-Eloi Mallet trésorier

Eda Roussel représentant de la municipalité

2 nouvelles personnes se sont jointes comme conseillers-conseillères :

Sarah-Maude Roussel et Hugo Mallet

***Patrimoine Shippagan Inc a été formé en 2014
et fut incorporé en 2015***

Il en coute \$10 pour devenir membre à vie.

Nous sommes rendu à un peu plus de 95 membres.

Pour devenir membre : patrimoine.shippagan@gmail.com

Une page Facebook a été créée depuis quelques années
et est gérée par Lucie Mallet.

En 2022 :

En 2022 nous avons repris le travail pour donner suite aux inconvénients engendrés par la pandémie (Covid-19) et nous avons aussi joint le programme de stage expérientiel de l'UMCS. Ce programme nous donne accès aux services d'un-e étudiant-e. Nous avons eu 2 étudiants jusqu'à maintenant. Nous n'en avons pas eu pour la session d'automne 2023 et hiver 2024 malheureusement mais nous prévoyons en avoir un en janvier 2024 afin de pouvoir compter sur de l'aide au bureau pour l'été.

Nous avons réitéré notre demande à la ville de Shippagan pour une aide financière annuelle de 500 à 1000\$ afin d'organiser des activités en lien avec le patrimoine ainsi que compléter certaines collections de livres ou programmes d'activités du festival par exemple.

Patrimoine Shippagan occupe un bureau dans le Centre de services communautaires au 196, avenue Hôtel-de-Ville. Bien que partagé avec le comité de jumelage Shippagan-Loudun, c'est très apprécié. Nous cherchons d'ailleurs à compléter ces collections. À mesure que nous recruterons plus de bénévoles il nous sera possible d'augmenter notre taux d'occupation du bureau.

Nous avons tenu une réunion de l'exécutif en novembre 2023 afin de planifier pour 2024. Une réunion publique aura lieu en janvier ou février 2024 et une assemblée générale est prévue au printemps afin de renouveler l'exécutif.

Le projet du Patrimoine sportif (sous la direction de Patrice-Éloi Mallet) suit son cours. Nous avons maintenant 6 vitrines installées ; celle de Rhéal Cormier étant terminée, nous travaillons sur celle de Louis Fortin.

Quelques projets entrepris en 2023

1 - En **janvier** Patrimoine Shippagan a continué avec le projet de revitalisation des deux cimetières. Durant l'été, l'ancien cimetière a fait l'objet d'un réaménagement des arbres et un plan a été soumis à la paroisse afin de valoriser ce lieu. Patrice-Éloi a dirigé ce projet. Le cimetière actuel a été répertorié et organisé en tableau Excell. Un cartable sera monté pour rendre cette information disponible au public. Certaines améliorations ont été apportées aux lots mais ce sera à continuer. Le contour du charnier a été nettoyé et peint...à continuer au printemps prochain. Nous aimerions y faire peindre une petite fresque. Un autre groupe d'étudiants vont travailler à nous proposer des outils pour améliorer la qualité du site et son accessibilité. Hanane Aoune, Monique Mallet-Landry, Gertrude Robichaud, Huguette Plourde, Louise Mallet, Césaire Plourde et Rodrigue Robichaud, Cindie Hébert et moi-même ont collaboré à divers aspects du projet. Ça continue durant l'hiver. En décembre les étudiants présenteront leur travail.

2 - Pour la semaine du patrimoine, en **février**, Patrice -Éloi a visité plusieurs écoles pour parler de sujets divers en lien avec le patrimoine. Sur la page Facebook sous le thème : Découvrons nos artisans, plusieurs personnes du grand Shippagan furent présentées : Edna Hébert, Césaire Duguay, Gilles Mallet, Yvon Robichaud, Léonce Hébert... Et nous avons exposé nos spicilèges des carnivals de 1962 à 1966 à la bibliothèque publique Laval Goupil.

3 - Avec la nouvelle structure municipale, s'il y a un intérêt, nous aimerions joindre le comité du patrimoine existant pour chacun des nouveaux quartiers et organiser des activités avec eux.

4- Depuis **mars** Lucie Mallet travaille à un plan pour rééditer le livre de Mgr. Donat Robichaud, « Le grand Chipagan ». Ce travail demande beaucoup de préparation. Ce livre (1976) demeure une source d'information sûre pour les chercheurs à cause des nombreuses références auxquelles ils peuvent se fier. À suivre

5 - Il faut continuer à dénombrer et documenter la liste des maisons, édifices et infrastructures à valeur patrimoniale. Nous avons numérisé et documenté une vingtaine de maisons dont des photos nous avaient été données. On en a fait un cartable.

6 - Le patrimoine floral/végétal de Shippagan mérite d'être répertorié, protégé et mis en valeur. Un projet d'arborétum verra bientôt le jour sur le campus. Patrice-Éloi Mallet qui siège sur le groupe de travail s'assure que le patrimoine de Shippagan soit mis à l'honneur.

7- Un autre projet mené par Patrice-Éloi Mallet concernant le patrimoine industriel ainsi que l'histoire maritime de Shippagan par l'entremise d'une série de panneaux représentant toutes les usines ayant eu pied à terre à Shippagan.

Au volet de stages expérientiels de l'UMCS et grâce à l'appui financier de la ville nous avons pu avoir accès à une étudiante durant l'automne jusqu'en avril. Nous avons pu ainsi faire de la numérisation de matériel, de la recherche et entreprendre quelques projets en lien avec les familles fondatrices. En 2023 ce projet va continuer.

Avril La revue d'histoire de la SHND, dirigée par Lucie Mallet, publie deux articles dont les auteurs sont originaires de Shippagan, Victorin Mallet et Clermont Mallet.

Durant l'été on fait place aux activités de la Maison de la Culture Inc. qui présente toujours une belle panoplie de spectacles, conférences, lancement de livres et causeries. Quelques-unes de ces activités dans le cadre de son volet patrimoine.

D'ailleurs en avril a eu lieu le lancement du livre de Jules Boudreau et Calixte Duguay (De terre et d'eau).

Mai Un emploi étudiant a été offert comme interprète du patrimoine.

Juin et Juillet Il y a beaucoup d'activités organisées de part et d'autre par divers organisations. Certaines sont en lien avec l'histoire et le patrimoine. Cependant nous gagnerions à avoir une plus grande visibilité.

Août La revue d'histoire de la SHND dont la responsable est Lucie Mallet publie souvent des articles en lien avec l'histoire de Shippagan et des environs. En août justement, un article en collaboration avec un historien de l'Île-du-Prince-Édouard à propos d'un ancien de Shippagan a été publié. Ce personnage marquant est inhumé dans le vieux cimetière. Il s'agit de Jean Gallant, capitaine au long cours. Il habitait sur la rue DeGrâce. L'auteur et historien Georges Arsenault est venu donner une conférence.

Pierre Cormier, directeur du musée de Bouctouche est venu à Shippagan pour constater la valeur de notre patrimoine bâti. Il a été émerveillé par la maison acquise par Cedric Roussel et Isabelle Chiasson (sur la rue DeGrâce) ancienne maison de défunt Louis-Philippe DeGrâce.

Septembre Le groupe du patrimoine en collaboration avec le comité de gestion de la paroisse a entrepris au printemps un projet de revitalisation des deux cimetières. Un répertoire des personnes inhumées dans le cimetière actuel a été créé, le charnier a été mis en valeur et d'autres projets sont en marche pour l'été 2024. C'est un coin de la ville qui gagnerait à être valorisé soit pour les visiteurs ou les citoyens. Comme de raison très riche en histoire.

Octobre Recherche faite pour renouveler la liste dans le vieux cimetière en vue d'ajouter les 0 à 20 ans ainsi que les noms manquants

Novembre Poursuite du projet entrepris avec les étudiants en génie de madame Cindie Hébert à l'UMCS. Pour une 2e année, un groupe d'étudiants nous a aidé à développer le volet attractif du cimetière actuel en proposant des ajouts aux lieux comme panneaux explicatifs. (voir plus haut)

Les étudiants de l'école Marie-Esther sont venus visiter le centre de recherche et d'archives Mgr Donat Robichaud et cette activité est certainement à recommencer afin de montrer aux jeunes le potentiel des archives qui y sont conservées.

Décembre Patrimoine Shippagan a tenu une réunion le 15 décembre. Une autre est prévue le 30 janvier 2024, 18h30 au local du Centre de services communautaires au 196, avenue de l'Hôtel-de-Ville. Toute personne intéressée à s'impliquer peut communiquer avec la présidente, Lucie Mallet.

Voici quelques autres projets en vue pour 2024 dépendamment des possibilités.

Il faut préciser que le but est de tisser des liens avec les autres municipalités, se faire connaître. Établir des partenariats pour réaliser des projets.

- *Nous aimerions aménager le devant de l'édifice communautaire qui aurait bien besoin d'un meilleur entretien et peut-être d'en améliorer l'aménagement extérieur.
- *Participer au 21e carnaval des glaces-festival des pêches-marché du havre-fête du Canada-15 août en créant un kiosque d'information et augmenter la visibilité dans les écoles afin de faire connaître l'importance de la sauvegarde du patrimoine.
- *Souligner la semaine du patrimoine 2024 (en organisant une activité).
- *Section pour le patrimoine sur la page web de la municipalité. Les gens peuvent ainsi prendre connaissance des rapports annuels. Voir ce qui pourrait être ajouté.
- *Nous aimerions améliorer la toponymie de certains noms de rue en ajoutant des détails instructifs aux panneaux en place
- *Nous aimerions améliorer la visibilité de Shippagan et sa richesse historique
- *Nous voulons continuer la cueillette d'artefacts pour les vitrines du patrimoine sportif au centre Rhéal Cormier
- *Augmenter le membership est aussi un enjeu pour 2024
- *Ce sera l'année du Congrès Mondial Acadien en Nouvelle-Écosse...pourquoi pas organiser des festivités à Shippagan.
- *Une assemblée générale se tiendra en juillet afin de renouveler l'exécutif.

Note : En 2025- 55e anniversaire de la revue d'histoire de la SHND

Pour informations : Lucie Mallet, présidente (506) 336-5249
Courriel : patrimoine.shippagan@gmail.com

